

Sur la Punition Divine 1

[Page 1]

Au nom d'Allah, le Clément, le Miséricordieux.

Qu'Allah bénisse notre maître Muhammad et lui accorde la paix.

Chers musulmans, j'ai reçu une révélation de poème la nuit du lundi au mardi.

Cette révélation traite des actes de punitions de l'au-delà.

C'était au deuxième mois de notre calendrier lunaire.¹

Cette nuit, j'étais effrayé par les révélations sur les punitions de l'au-delà.

C'était le 25 février du calendrier grégorien.

Ces vers sont composés afin que les gens soient sauvés des punitions de l'au-delà.

Cette date [du 25 février] correspond au signe zodiacal du poisson.²

Les punitions de l'au-delà sont destinées à ceux qui délaissent les actes d'adoration.

Durant cette nuit [du 25 février], la brillante étoile de Pollux³ était apparue au ciel.

Sachez que c'est une étoile blanche.⁴

Depuis l'exil du Prophète il y a mille ans,

il y a eu trois cents révélations qui concernent les actes de punitions de l'au-delà.

Et il s'y est ajouté quatre-vingts révélations

¹ Il s'agit mois de *Shawwal*, le deuxième mois du calendrier musulman.

² Le signe zodiacal du poisson correspond à la période du 19 février au 20 mars.

³ *Pollux* est l'une des plus brillantes étoiles appelée en arabe *Al-r'as al-taw'am al-mu'akbar* (*La tête du deuxième jumeau*).

⁴ Ici l'auteur utilise la couleur blanche pour dire que l'étoile est très lumineuse et visible à l'œil nu telle qu'elle est perçue chez les peuls du *Fouta Djallon* (*Funta Jalon*). Cependant, la couleur de *Pollux* est en réalité jaune-orange.

en trois ans. Même si ces révélations sont difficiles, essaie de les comprendre.

Et sache qu'il en reste encore sept plus dix révélations.

C'est pourquoi toutes les générations s'inquiètent des punitions de l'au-delà.

La promesse des punitions de l'au-delà a été faite [par Allah] avant la création de l'univers.

Adam est sauvé tandis que Satan (Iblis) sera puni dans l'au-delà.⁵

Allah dont la volonté est irréversible, a promis [à Satan] des punitions de l'au-delà.

Voici ce qui explique pourquoi il y a des gens qui iront en enfer [avec Satan].

Un célèbre poète l'avait déjà chanté depuis très longtemps

pour que la présente génération s'éloigne des pratiques interdites.

« Ô celui qui facilite les actions dignes et vertueuses [Allah], rend mes poèmes inspirants

pour guider des générations sur le droit chemin et les éloigner des punitions de l'au-delà»⁶

[Page 2]

Le protecteur de champ n'aime pas que tout ce qu'il a protégé soit détruit !

Ainsi, il sécurise les alentours et le milieu du champ contre les ennemis des cultures !

Il y a des champs qui sont tellement grands qu'il faut une journée de marche [pour les parcourir],

mais les protecteurs les surveillent tout le temps pour chasser ce qui pourrait les détruire!

C'est ainsi qu'ils continueront pendant quarante jours [pour faire de bonnes récoltes],

⁵ Ici l'auteur fait référence à la version islamique du péché d'Adam causé par *Iblis* (*Satan*). Après avoir été induit en erreur par *Iblis* jusqu'à ce qu'il mange le fruit de l'arbre qu'Allah lui avait interdit, Adam s'était repenti. *Iblis*, quant à lui, ne s'était pas repenti. Ainsi, Allah lui a promis l'enfer.

⁶ Ici le poète fait référence au livre appelé *Maqāmāt* d'Abū Muḥammad al-Qāsim al-Ḥarīrī (1054-1122).

du lever au coucher du soleil. C'est une véritable punition !⁷

Chantez ces vers poétiques au clair de lune !⁸ Chantez ces vers dans toutes les mosquées

du Fouta pour que les gens s'éloignent des punitions de l'au-delà !

C'est cela la mission de tous les protecteurs !⁹

Ce poème donne des conseils à cette génération pour l'éloigner des punitions de l'au-delà.

Par la sacralité du clair de lune et des mosquées du Fouta, qu'Allah nous éloigne des punitions !

Aux gens de Dalaba Hoore jooli¹⁰ et ses environs,

sachez que ces vers contiennent des conseils qui vous éloignent des punitions de l'au-delà.

À ceux qui sont plus loin, des habitants de Kaala à ceux de Fougoumba,¹¹

je vous envoie ce message avec des conseils qui vous éloignent des punitions de l'au-delà.

Je salue tous les imams, tous les prêcheurs,

et toutes les autorités religieuses. Qu'ils soient sauvés des punitions de l'au-delà !

Les hommes et les femmes sont égaux dans la pratique de la religion.

Que les gens libres et les serviteurs s'éloignent tous des punitions de l'au-delà !¹²

Dans ce poème, j'alterne trois rimes avec ces mots:

⁷ L'auteur utilise cette expression dans ce contexte pour insister sur le fait qu'il faut beaucoup d'efforts et de sacrifices pour avoir une bonne récolte.

⁸ Dans les villages peuls du *Fouta Djallon*, des veillées nocturnes sont souvent organisées au clair de lune.

⁹ C'est-à-dire les parents, enseignants, prêcheurs, et les guides religieux chargés d'éduquer les masses.

¹⁰ *Dalaba* est une ville et sous-préfecture dans la région de *Mamou* en République de Guinée.

¹¹ *Kaala* est un village de *Dalaba*. *Fougoumba*, *Fogoumba*, ou *Fugumba* est une petite ville située dans la région de *Mamou*.

¹² L'auteur veut dire ici que chacun sera jugé en fonction de ses actes, et non en fonction de son rang social.

« enfer », « punitions de l'au-delà », et une autre rime [à la deuxième partie du poème].¹³

C'est par la mosquée que je vais commencer

pour énumérer beaucoup de choses que j'expliquerai sans ambiguïté et intégralement !

Chers musulmans, ces vers ne sont pas chantés pour le simple plaisir.

Ils sont chantés pour sensibiliser les pécheurs afin qu'ils s'éloignent des punitions de l'au-delà.¹⁴

Celui qui observe bien, verra que du désherbage du champ au labourage de la terre, il faut beaucoup d'efforts physiques ! C'est comme une véritable punition!

C'est comme protéger un grand champ comme je l'avais noté au début.

Certains paresseux n'effectuent pas le travail car c'est comme une véritable punition.

Ici à la mosquée, si on énumère les conditions,

on verra que certains y viennent et rentrent avec des risques de punition de l'au-delà !¹⁵

[Page 3]

[Les fidèle qui doivent aller à la mosquée] doivent nourrir l'intention sincère la nuit du jeudi

au vendredi pour qu'ils soient sauvés des punitions de l'au-delà.

Qu'ils aient une intention sincère de purifier leurs corps par le grand lavage,¹⁶ et qu'ils respectent

les règles obligatoires et traditionnelles afin d'être sauvés des punitions de l'au-delà!

¹³ Les rimes utilisées dans ce poème consistent à la répétition de voyelles identiques en fin de vers dans ces trois mots en Pular: *yiite* (*enfer*), *lette* (*punitions de l'au-delà*), et *dadde* (*salut éternel*). La troisième rime se trouve dans la deuxième partie du poème.

¹⁴ En se repentant avant qu'il ne soit trop tard (avant de mourir).

¹⁵ Ici l'auteur veut dire que nombreux sont ceux qui fréquentent les mosquées sans respecter les conditions d'accès et le code éthique requis. Ceux-là s'exposent à des châtiments de l'au-delà, selon l'auteur.

¹⁶ Il s'agit ici du *Ghusl al-Janāba*, le bain obligatoire pour les musulmans et musulmanes qui ont atteint la puberté. Ce bain permet d'enlever beaucoup d'impuretés.

Que ceux qui vont à la mosquée considèrent qu'ils vont en pèlerinage à la Mecque, car ils ne savent pas s'ils auront la chance de le faire pour être sauvés dans l'au-delà.

Que les fidèles informent leurs mères, s'ils en ont, et leurs familles. Qu'ils n'y aillent pas en leur causant des préjudices qui leur coûteront des punitions de l'au-delà !

Qu'ils soient d'une très grande politesse et d'une humilité exemplaire, et qu'ils saluent les fidèles qu'ils rencontrent en route pour s'éloigner des punitions de l'au-delà.

Qu'ils contrôlent leurs pieds, leurs mains, leurs langues, et leurs désirs en évitant tout acte qui puisse être puni dans l'au-delà.

Qu'ils portent des chaussures pour ne pas marcher sur les pas des femmes mariées, et qu'ils contrôlent leurs désirs pour ne pas commettre d'actes punissables dans l'au-delà !

Qu'ils s'éloignent de tout comméragage.

Ceux qui sont endettés¹⁷ ne sont pas encore sauvés des punitions de l'au-delà !

En allant à la mosquée, qu'ils se focalisent sur les invocations et récitations de versets coraniques, en laissant les paroles mondaines afin d'éviter les punitions de l'au-delà !

A chaque fois qu'ils rencontrent un musulman, qu'ils soient plus humbles.

Ceux qui se comportent ainsi peuvent espérer être sauvés des punitions de l'au-delà !

Qu'ils utilisent leurs propres moyens et fassent des dons pieux aux musulmans qu'ils rencontrent, en ayant l'intention sincère que leur but est d'être sauvés des punitions de l'au-delà !

Ne fais de comméragage avec personne, s'il te plaît ! Ne bouscule personne !

¹⁷ Sur le chemin de la mosquée.

Ne sois arrogant envers personne ! Tous ces actes sont punis dans l'au-delà !

Si tu te comportes de la sorte jusqu'à ce que tu arrives à la mosquée, tu seras purifié de tout et

ton corps et tes habits seront aussi purifiés, et tu seras sauvé des punitions de l'au-delà !

Si les habits sont purifiés et que le corps est souillé, cela est inutile !

Si le corps est purifié et que le cœur est souillé, c'est la punition dans l'au-delà !

Celui qui arrive à la mosquée, qu'il considère que le prophète s'y trouve ...

et que le Prophète et ses compagnons craignent pour lui des punitions dans l'au-delà.¹⁸

[Page 4]

Qu'il considère que [le Prophète et ses compagnons] lui disent : « Augmente ta politesse pour

que nous priions pour toi afin que tu sois sauvé des punitions de l'au-delà »!

Qu'il sache que les anges étalent leurs ailes en ouvrant des portes

pour protéger les gens qui seront sauvés des punitions de l'au-delà !

Chers musulmans, que la Fatiha soit récitée pour le premier rak'a¹⁹

et ensuite Ayatul Kursi²⁰ qui protègent contre les punitions de l'au-delà !

Il est recommandé pour le deuxième rak'a (après avoir récité la Fatiha)²¹

de réciter la sourate Ikhlas²² qui sauve les gens contre les punitions de l'au-delà !

¹⁸ De peur qu'il ne commette de graves fautes qui lui couteront des punitions dans l'au-delà.

¹⁹ *Fatiha* ou *Al-Fāṭiha* est (le premier chapitre du Coran). Une *rak'a* est la succession, à partir de la station debout, d'une inclinaison du buste suivie d'un redressement, puis d'une prosternation suivie d'un redressement (en restant assis), puis d'une nouvelle prosternation identique à la précédente et d'un redressement. Chacune de ces stations est accompagnée de formules rituelles.

²⁰ *Ayatul Kursi* ou *Āyat al-Kursī* (*Le Verset du Trône*) est le 255^{ème} verset de la sourate *Al-Baqara* (*La Vache*).

²¹ Il s'agit ici de des deux *rak'as* de la salutation de la mosquée (*tahiyat al-masjid*).

²² *Ikhlas* ou *Al-Ikhlāṣ* (*La Sincérité ou la Déclaration de l'Unicité de Dieu*) est la 112^{ème} sourate du Coran.

À l'intérieur de la mosquée, il est interdit de marcher en traînant les pieds, en haussant la tête, ou

faire les deux en même temps. Que celui qui le fait sache qu'il peut aller en enfer!²³

Il est aussi formellement interdit de porter des habits ou de faire des invocations qui font peur

à l'intérieur de la mosquée. Celui qui le fait n'est pas sauvé des punitions de l'au-delà !

Celui qui piétine quelqu'un à l'intérieur de la mosquée pour passer devant,

s'il ne présente pas ses excuses, cet acte pourrait le conduire demain en enfer !

Que les premiers venus qui ont des connaissances islamiques occupent les rangées de devant.

C'est ce qui est recommandé afin qu'ils prient pour être sauvés des punitions de l'au-delà !

Que les autres fidèles et ceux qui sont à l'extérieur de la mosquée

invoquent les noms d'Allah pour qu'ils soient sauvés des punitions de l'au-delà !

Restez à votre place, chers disciples,²⁴ car ceux qui sont à l'intérieur et à l'extérieur

de la mosquée seront tous sauvés des punitions de l'au-delà !

Quand le muezzin appelle à la prière, toute parole à haute voix

est interdite dans la mosquée. Celui qui le fait pourrait être puni dans l'au-delà !

À la mosquée, le riche et le pauvre sont sur le même pied . Ils s'assoient côte à côte

car tous les deux viennent prier pour être sauvés des punitions de l'au-delà !

A la mosquée, le natif et l'étranger sont à égalité.

Ce qui veut dire que tout le monde doit répondre à l'appel à la prière du muezzin.

²³ Ceci est dû au fait que de tels comportements peuvent déranger les autres fidèles présents.

²⁴ Ne bousculez personne pour être à l'intérieur de la mosquée ou pour passer devant.

A la mosquée, les hommes et leurs serviteurs sont sur le même pied.

Si les serviteurs prient afin d'être sauvés des punitions, les maîtres n'en parlons pas !

Il est avéré que celui qui réclame une dette

ou fait du commerce dans la mosquée risque des punitions dans l'au-delà.²⁵

[Page 5]

Celui qui est fier parce qu'il est peul de sang noble²⁶ et va chercher un esclave à la mosquée,

il est évident que cette personne n'est pas sauvée des punitions de l'au-delà !

Celui qui est fier parce qu'il est natif et stigmatise les étrangers à la mosquée,

il est évident que cette personne n'est pas sauvée des punitions de l'au-delà !

Celui qui est fier parce qu'il a le pouvoir et traite injustement ceux qui n'en n'ont pas,

il n'y a aucun doute qu'il n'est pas sauvé des punitions de l'au-delà !

Celui qui est fier de sa richesse et se vante devant les pauvres,

il est avéré que ses actes ne sont pas épargnés des punitions de l'au-delà !

Celui qui dirige une prière avec arrogance et pour se faire distinguer,

il est avéré qu'il dirigera la prière d'une génération en enfer !

Celui qui se vante en lisant le Coran parce qu'il le maîtrise bien, qu'il sache qu'il ne le maîtrise pas

mieux que Satan et cela ne l'a pas sauvé des punitions de l'au-delà !

Celui qui se vante en prêchant pour que les gens disent qu'il prêche bien,

²⁵ Selon l'auteur, ceci est dû au fait que la mosquée est exclusivement destinée à la prière et à l'adoration de Dieu.

²⁶ Ici il s'agit des maîtres peuls qui ont des serviteurs (esclaves).

qu'il sache qu'il entraînera cette génération vers les punitions dans l'au-delà !

Celui qui se vante de son pèlerinage à la Mecque parce qu'il est de retour,

cela ne lui sert à rien car il ne le sauvera pas des punitions de l'au-delà !

Que les personnes âgées aient bien peur de celui qui les a fait vieillir [Allah]!

Qu'elles se rappellent les actes qu'ils avaient commis dans le passé pouvant les conduire en enfer !

Qu'elles réfléchissent ! Et si le repentir des personnes âgées n'était pas accepté ?

C'est sûr que si leur repentir n'est pas accepté, elles seront les vieilles de l'enfer !

Que les dirigeants réfléchissent sur tout ce qui s'est passé pendant qu'ils étaient au pouvoir,

s'ils seront pardonnés ou s'ils seront conduits en enfer !

Que les maîtres peuls réfléchissent sur la manière dont ils ont traité leurs serviteurs.

Qu'ils se demandent si les serviteurs iront au paradis alors qu'eux iront en enfer!

Que celui qui a une fois dirigé une prière aussi réfléchisse,

s'il avait rempli toutes les conditions pour être imam ou s'il sera puni dans l'au-delà !

Que l'imam réfléchisse s'il n'a pas oublié de prosternations avant et après !

Celui qui pense à tout cela sera prudent pour s'éloigner des punitions de l'au-delà !

L'enseignant aussi a matière à réfléchir.

Si ce qu'il enseigne est une science occulte,²⁷ cela lui vaudra des punitions de l'au-delà !

²⁷ Ici il s'agit de la sorcellerie.

[Page 6]

Il y a des gens qu'on appelle ici [à la mosquée] pour faciliter leur entrée au paradis,

mais s'ils ne font pas attention, des punitions les attendront dans l'au-delà !²⁸

Dans un rassemblement de masse, on ne sait pas qui sera sauvé.²⁹

Quand une lumière s'éteint dans un endroit déjà sombre, l'obscurité augmente.³⁰

À vous les prêcheurs, écoutez bien ce que je dis : « Craignez le fait que vous soyez investi

d'une mission d'envoyé³¹ ne soit pas la cause de vos punitions dans l'au-delà » !

Celui qui dit qu'il est envoyé alors qu'il n'est pas envoyé

entraînera toute une génération à la punition dans l'au-delà.³²

Craignons d'être parmi ceux qui seront mécontents d'avoir reçu leur livre [du côté gauche],

car il est évident qu'ils sont destinés à l'enfer !³³

L'âme des saints s'élève dans les cieux

en suivant les anges, et en se détournant des punitions de l'au-delà !

Allah, protège tous ceux qui ont lu le Coran,

ont fait leurs prières, et jeuné les mois de ramadan contre les punitions de l'au-delà.

²⁸ Car ils ne respectent pas les conditions dans la mosquée.

²⁹ Dans une foule on ne peut pas distinguer qui ira en enfer ou au paradis.

³⁰ Quand un savant (prêcher ou enseignant) meurt dans une génération qui a besoin de guide dans la bonne pratique de la religion, c'est comme une lumière qui s'éteint dans un endroit sombre. Ce qui augmente l'ignorance de cette génération.

³¹ Pour transmettre aux fidèles le message d'Allah et du Prophète Muhammad.

³² Ici l'auteur veut dire que celui qui se dit prêcheur alors qu'il n'est pas habilité à prêcher risque d'induire en erreur toute une génération.

³³ Le Coran (69: 19-31) enseigne qu'après la mort, chacun recevra son livre ou est mentionné ce qu'il a fait de son vivant. S'il reçoit son livre par la main droite c'est qu'il ira au paradis, mais s'il le reçoit par la main gauche c'est qu'il ira en enfer.

Cela fait quatre-vingt-et-trois

qui est le nombre de vers [de ce poème] concernant les punitions de l'au-delà!

Suite

Je viens prier pour les gens de ta génération

en changeant la rime de «punitions de l'au-delà » par celle du « salut éternel ».

Écouter donc ici les choses pour lesquelles je vais prier [pour ma génération]!

Dire « amen » est le premier acte pour bénéficier du salut éternel !

À tous ceux qui ont prié, ont appris le coran, ont jeûné le mois de ramadan,

et ont effectué le pèlerinage à la Mecque, que mon Créateur leur accorde le salut éternel !

Que les musulmans fassent preuve d'humilité, d'honnêteté

et soient soumis [à Allah] pour bénéficier du salut éternel !

Ô Allah, augmente la bénédiction et la piété

de nos enfants et de nos parents en leur accordant le salut éternel !

Ô Allah, accorde la miséricorde à tous

nos hommes et nos femmes en leur accordant le salut éternel !

[Page 7]

Augmente la piété dans les mosquées et dans toutes

les assemblées religieuses en accordant aux gens qui y sont le salut éternel !

Guide nos parents et guide encore plus nos enfants sur le droit chemin !

Que les serviteurs soient humbles afin de bénéficier du salut de leur maître spirituel peul.

Qu'Allah bénisse tous les maîtres coraniques et leurs disciples !

Qu'ils soient vivants ou morts, qu'Il leur accorde le salut éternel !

Renforce la foi dans le cœur de tous les musulmans,

et enlève en eux toute hypocrisie en leur accordant le salut éternel !

Accorde à tous les commentateurs du Coran

et à tous les maîtres coraniques le salut éternel !

Accorde à chaque prêcheur et à ses auditeurs,

ceux qui ont écouté et ceux qui n'ont pas écouté, le salut éternel !

Accorde la bénédiction à tous ceux qui ont effectué le pèlerinage à la Mecque! Assure-nous

d'effectuer le hajj et de revenir dans nos familles sains et saufs. Ô Détenteur du salut,

bénis nos travaux champêtres et nos récoltes,

et que tous les animaux soient bénis par ton adoration !

Qu'Allah fasse vivre nos descendants dans la religion [musulmane]

et qu'il facilite leurs conditions de vie !

Bénis toutes les personnes qui m'ont vu ou ont entendu mon nom,

et tous les membres de ma belle-famille. Accorde-leur tous le salut éternel !

Bénis toutes nos épouses et nos serviteurs.

Mon Créateur, fais-nous vivre dans une religion qui aura le salut !

Accorde ta bénédiction à Cerno Ahmadu Jawo Balde³⁴

³⁴ Ou Thierno Ahmadou Diao Baldé.

et à son maître spirituel et garantis-leur le salut éternel !

Bénis tous les disciples, vivants et morts,

et accorde le salut à toutes les mosquées !³⁵

Sur la sacralité du clair de lune et sur la sacralité

de toutes les mosquées du Fouta, accorde à tout le monde le salut éternel !

Sur la sacralité des lieux saints du Fouta, de Fès [au Maroc], de Koula,³⁶

de Médine et de la Mecque, accorde à tout le monde le salut éternel !

Les arbres et les plantes sont sur le même pied pour le saint.

Il prie pour que tout soit béni sur la terre entière !³⁷

[Page 8]

Je prie pour que les gens aient la paix et la prospérité.

Que fleurissent tous les arbres et qu'ils soient utiles à l'éducation des humains!

Les forêts et les cours de maisons sont à égalité pour les protecteurs,

car ils doivent protéger les gens comme les animaux !³⁸

C'est pourquoi j'ai dit qu'il faut prier pour le salut de chacun.

Si les herbes sèches sont plus nombreuses, les mouillées ne peuvent être sauvées!³⁹

³⁵ Ici il s'agit des gens qui fréquentent les mosquées.

³⁶ *Koula Mannde* ou *Koula* est un village situé entre *Popodara* et *Diari* dans la région de Labé en Guinée Conakry. Il fut fondé au début du XIXe siècle par *Alfa Oumarou*, marabout très renommé pour son érudition.

³⁷ Ici l'auteur dit que les saints ne font pas la distinction entre celui qui est pratiquant et celui qui ne l'est pas. Ils prient pour que tous soient bénis, sans distinction.

³⁸ Ici, il s'agit des saints et des hommes de Dieu qui enseignent et guident les gens par leurs écrits, leurs paroles, et leurs actes. L'auteur dit que ces derniers protègent tous les êtres pour que chacun d'eux puisse vivre dans la paix et la bénédiction du Créateur.

³⁹ Ici l'auteur veut dire que si les gens qui ne pratiquent pas bien la religion sont plus nombreux dans une génération. En cas de sanction divine, ils ne seront pas les seuls à être impactés. Même ceux qui pratiquent bien leur religion

Je vous ai prodigué des conseils ! Quiconque refuse de les suivre

tombera dans la misère et aura peu de chance d'avoir le salut éternel !

Quand la fornication est commise dans un pays,

la bénédiction et la lumière de la religion seront diminuées sur tous les côtés de ce pays !

Suis ce conseil et arrête de commettre les péchés dans ta génération.

Ce conseil ne plaît pas à ceux qui ne suivent que leurs désirs personnels.

Je te prie, mon Créateur, de bénir tous ceux qui sont présents [dans ma génération],

et tous ceux qui recevront ce poème dans le futur. Accorde-leur à tous le salut éternel !

Je te prie, mon Créateur, d'accepter leurs actes d'adoration, même si elles ne sont pas propres.

Si elles ne sentent pas un peu mauvais, accorde-leur le salut éternel !⁴⁰

A ma famille, mes proches et à tous mes maîtres [spirituels],

accorde-leur le bonheur éternel. Ô mon Créateur, Détenteur du salut éternel !

A nos femmes, nos enfants, et à tous nos disciples,

accorde-leur le bonheur éternel. Ô mon Créateur, Détenteur du salut éternel !

Bénis le prophète et tous ses compagnons

ainsi que toute sa communauté, et accorde-leur le salut éternel !

Bénis et accorde la paix à Ton prophète,

bénis ses femmes et ses enfants et accorde-leur le salut éternel !

seront touchés. Donc il faut prier pour le salut de tout le monde. Voir Coran (8 : 25): « Et craignez une calamité qui n'inflige pas exclusivement les injustes d'entre vous. Et sachez qu'Allah est dur en punition ».

⁴⁰ Dans ces deux vers, l'auteur demande à Dieu d'accepter les actes d'adoration de sa génération et des générations futures même s'ils sont imparfaits, si les intentions des fidèles sont bonnes.

Que la bénédiction et la paix soient sur notre maître Muhammad